



CICLO ESCOLAR 2019-2020

PROFESOR (A): María de Jesús García Acevedo

ASIGNATURA: Formación cívica y ética 2 (tercer grado)	GRADO: Tercero M31, M32, M33, M34 y M35	TRABAJO POR AISLAMIENTO FASE 3 Secuencia 37 Del 1 al 5 de junio de 2020
TEMA 1: Democracia en México: retos, necesidades y sueños. TEMA 2: El voto y la representación ciudadana.		
APRENDIZAJE ESPERADO: Vincula la importancia de la participación ciudadana para la construcción de un gobierno democrático con situaciones de la vida cotidiana en donde hombres y mujeres ejercen sus derechos políticos, sociales y culturales.		
Indicaciones: Responder las actividades en tu cuaderno u hojas que tengas disponibles o bien las puedes imprimir, contestar y pegar en tu cuaderno. Sube fotos de tus trabajos a la página de la escuela pues será parte de tu evaluación del tercer trimestre. Te quiero agradecer el esfuerzo de ti y de tu familia para la realización de estas actividades. Espero que estés bien. TEMA 1: Democracia en México: retos, necesidades y sueños. La democracia es un sistema de gobierno que nos brinda los derechos para tener una vida digna, participar en asuntos colectivos y demandar a los servidores públicos que trabajen en políticas que mejoren nuestra calidad de vida. Este sistema de gobierno necesita que la ciudadanía participe en los espacios de convivencia con valores como libertad, honradez, igualdad, empatía, responsabilidad y tolerancia. Estos gobiernos no han logrado reducir la desigualdad económica, la violencia, la discriminación ni la falta de respeto a la diversidad cultural, además de que algunos de sus gobernantes no se han desempeñado adecuadamente. <i>“La construcción de la democracia en México ha sido un proceso largo y continuo. México, como nación, ha enfrentado diferentes retos democráticos en los diversos momentos históricos del país, y aún en la actualidad se presentan retos y oportunidades para la conformación de un Estado sólidamente democrático.</i> <i>Históricamente, en la democracia mexicana se han presentado problemas con el acceso y la permanencia en el poder, sobre todo en el poder Ejecutivo, por ejemplo, en la dictadura de Porfirio Díaz; después siguió un periodo en el que gobernaron militantes de la Revolución Mexicana, y a éste un largo periodo de 70 años en el cual no hubo alternancia de partidos en el poder.</i> <i>Además de las limitaciones políticas a la democracia, hubo otras problemáticas que empañaron la forma de vida democrática, como la pobreza, la marginación y la migración, problemas sociales característicos de estos periodos.</i> <i>Antes estas circunstancias se produjeron mayores oportunidades para que la sociedad civil se organizara y tomara parte en la vida democrática del país, para hacer frente a las problemáticas que van desde el plano vecinal, comunitario o de barrio hasta los planos nacional e internacional.”</i> En México, hay avances con los que podemos decir que la democracia en el país se fortalece. Por ejemplo, las mujeres y las comunidades indígenas participan en la vida política del país. Existen políticas públicas en favor de los grupos vulnerables y una mejor participación ciudadana en los asuntos públicos.		

Además de las elecciones, hay otras formas de participación ciudadana garantizadas por los gobiernos democráticos. Por ejemplo, la acción organizada de empleadas domésticas, para construir un jardín de niños donde puedan dejar a sus hijos, mientras trabajan.

Cuando las personas conocen los beneficios de contar con un gobierno democrático, pueden asumir su derecho a la organización, para solucionar sus problemas y demandar a las autoridades su participación.

Investiga si tu familia, además de ejercer su derecho al voto, ha participado en la solución de los problemas de la comunidad.

También puedes comentar si durante el tiempo en que ellos y ellas eran jóvenes se garantizaba el derecho a participar en asuntos públicos.

Sin duda, la democracia en el país aún no se ha consolidado del todo, pero esta es una oportunidad para que la ciudadanía y las autoridades impulsen las acciones, para que se haga realidad.

Reflexiona en familia y escribe sobre esta frase de Nelson Mandela, primer presidente de Sudáfrica:

“Si no hay comida, si no hay medicamentos, si hay ignorancia y si no se respetan los derechos, la democracia es una cáscara vacía, aunque los ciudadanos voten”.

Contesta las siguientes preguntas.

1. ¿Qué política pública pedirías para mejorar la calidad de vida en sociedad?
2. ¿Qué pedirías para fortalecer los valores y principios de la democracia en los espacios de convivencia?
3. ¿Cómo favorecer la participación familiar y social para evitar que se vulneren los derechos ciudadanos?
4. ¿Cuáles son los problemas pendientes que la democracia debe atender en el país?
5. ¿Cuál es el valor de la democracia en las sociedades actuales?
6. ¿Qué retos tiene que superar nuestro país para ser realmente democrático?
7. ¿Cuáles son los espacios donde las y los adolescentes pueden participar para fortalecer la democracia? Y ¿cuáles acciones deben impulsarse en la sociedad para fomentar su participación?
8. Cuando te han invitado a participar para tomar decisiones que tienen que ver con el grupo o la escuela, ¿por qué es importante que te consideren para externar tu opinión o voto?
9. ¿Por qué esta forma de participar fortalece la convivencia democrática en la escuela?
10. ¿En qué otras situaciones de la vida escolar te gustaría participar?

TEMA 2: El voto y la representación ciudadana.

Has escuchado la frase: “sin elecciones libres, no podemos hablar de una verdadera democracia”. Quienes actualmente representan a los ciudadanos, fueron elegidos por decisión de una mayoría, a través de la participación ciudadana en las elecciones.

“La ciudadanía es el reconocimiento de un individuo como miembro de una nación por parte del Estado. Ejercer la ciudadanía es la base fundamental de un gobierno democrático, ya que la participación y decisión en los asuntos públicos es facultad del ejercicio soberano del pueblo y la ciudadanía.

Ambos aspectos, la nacionalidad y la ciudadanía, son considerados derechos políticos. De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), los derechos políticos “son los derechos que tienen los ciudadanos de participar en la integración y ejercicio de los poderes públicos y, en general, en las decisiones de su comunidad. Comprenden todos los derechos inherentes e inseparables a la calidad de ciudadano en una sociedad democrática, que se ejercen frente al gobierno y en el ámbito del Estado, y de los que se benefician los individuos por pertenecer a una sociedad”.

Lograr la democracia es posible con la participación ciudadana, es decir, cuando las personas ejercen libremente su derecho al voto en un ambiente de paz, libertad, responsabilidad, solidaridad, colaboración e igualdad.

Es muy conveniente también, conocer las necesidades del país y poner atención en quienes quieren gobernar, para que sus propuestas estén siempre al servicio de los intereses ciudadanos.

La vía para llegar a ser gobernante es a través de las leyes y la decisión ciudadana y lo mismo para resolver los conflictos sociales. La participación y la legalidad son muy valiosas para vivir en sociedad.

La democracia brinda a las y los ciudadanos de una nación, la oportunidad de elegir voluntariamente a sus gobernantes, mediante el principio de las mayorías, el respeto a las leyes y la protección de los derechos humanos.

1. ¿Consideras que las elecciones y la participación ciudadana son acciones importantes para nuestro país?
2. ¿Qué situaciones conoces en la vida pública del país, que requieren de la participación de toda la ciudadanía?
3. Investiga en qué año habrá elecciones federales